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Una campaña municipal 
intensiva limpiará el 
mobiliario urbano de 
la ciudad mientras se 
apela a la colaboración 
ciudadana y a la UGR  

:: J. F. B. 
GRANADA. El inocente folio en el 
que se escribe el clásico anuncio «Se 
alquila piso para estudiantes» o «Se 
busca habitación compartida», y to-
das sus variantes, pueden causar un 
buen boquete en el presupuesto. 
Esta práctica tan común y extendi-
da como ilegal puede llegar a ser san-
cionada con 150 euros. 

El concejal de Medio Ambiente, 
Juan Antonio Mérida, informó ayer 
en rueda de prensa que «se han tra-
mitado 82 sanciones por pegada de 
carteles a lo largo de este año y 232 
en 2013, con sanciones de 150 eu-
ros. Pero si es una pegada masiva son 
900 euros». Es decir, que más de tres-
cientas personas han llegado a ser 
multadas desde principios de 2013 
por pegar uno de estos ‘inofensivos’ 

cartelillos. El problema es que son 
miles las octavillas, como las llama 
el Ayuntamiento de Granada, que 
pululan por las paredes y verjas de 
media ciudad. Y desde ahora son es-
tas octavillas las responsables de la 
iniciativa municipal presentada ayer 
por la mañana por el concejal Juan 
Antonio Mérida, que consiste en la 
creación de una brigada de limpie-
za para limpiar las paredes de la ciu-
dad de este tipo de anuncios de pa-
pel. 

Según explicó el propio concejal 
ante las verjas de los Paseíllos Uni-
versitarios, plagadas de este tipo de 
anuncios, «el incremento indiscri-
minado de octavillas en el mobilia-
rio urbano de la capital nos ha lle-
vado en la Concejalía de Medio Am-
biente  a destinar a diario una briga-
da de limpieza a este fin». Además 
de esta iniciativa, «solicitamos la co-
laboración ciudadana para evitar que 
la ciudad amanezca día tras día em-
papelada de octavillas con anuncios 
de los ciudadanos». 

Dos equipos de dos operarios cada 
uno, apoyados por el peón del equi-
po correspondiente, se dedican des-

de el lunes pasado, y todos los días 
durante este mes, a limpiar la ciu-
dad de octavillas que cubren pare-
des y mobiliario urbano de la capi-
tal, en estas fechas. La campaña coin-
cide con los días previos a la vuelta 
al curso universitario y en conse-
cuencia, los anuncios de alquiler de 
pisos, principalmente, añadió. 

Las más empapeladas 
Inagra destinará de esta forma un 
equipo de cuatro operarios ‘arma-
dos’ de un ‘cúter’ y una espátula para 
poder despegar los folios de papel 
que se encuentran pegados en el 
mobiliario urbano, especialmente 
en cabinas de teléfono, marquesi-
nas, papeleras y contenedores.  

Las calles más empapeladas son 
Gonzalo Gallas, Severo Ochoa, Fuen-
te Nueva, Pedro Antonio de Alar-
cón, Gran Capitán, Periodista Euge-
nio Selles, Avenida de Madrid, Doc-
tor Olóriz, Elvira, Plaza Nueva, Pla-
za de Gracia, Alhamar, Molinos, 
Campo del Príncipe, Plaza de la Uni-
versidad, Paseo de Cartuja, San An-
tón, Recogidas y Puerta Real. 

El edil Mérida resaltó además que 

la retirada de octavillas, anuncios y 
carteles es una actividad que ya rea-
lizan los operarios de limpieza den-
tro del servicio ordinario, «pero al 
verse desbordados en estas fechas, 
les obliga a dedicarle más tiempo de 
la cuenta a este fin y en consecuen-
cia se destina menos tiempo de la 
jornada laboral a barrer las calles». 
Inagra calcula que los operarios pier-
den diariamente una media de un 
2,5% de su tiempo, unos diez minu-
tos, lo que da una idea de la impor-
tancia de la recogida de estos deshe-
chos, expresan. 

La llamada del concejal Mérida a 
la colaboración ciudadana tiene como 
objetivo mantener Granada lo más 
limpia posible, «evitando la sensa-
ción de suciedad que provocan las 
octavillas en las calles, y a su vez, 
lograr un servicio de limpieza más 
optimizado». Se ha pedido igual-
mente colaboración al Rectorado de 
la UGR para que limpie las vallas 
universitarias y fomente el uso de 
los servicios informáticos universi-
tarios, para que sea el canal de ofer-
ta de este tipo de servicios a los es-
tudiantes.

Un granadina, 
subsecretaria del 
Ministerio de Justicia 
ES LA ‘NÚMERO TRES’ 
:: E. P. El Conse-
jo de Ministros, a 
propuesta del mi-
nistro de Justicia, 
Rafael Catalá, 
nombró ayer a 
Aurea Roldán 
como nueva sub-
secretaria de Jus-
ticia en sustitu-
ción de Juan Bravo. Áurea Roldán 
será la ‘número tres’ del Minis-
terio de Justicia. Roldán, nacida 
en Granada, pertenece al Cuer-
po de Letrados del Consejo de Eu-
ropa, donde ha estado adscrita a 
las secciones de Presidencia, 
Asuntos Exteriores y Adminis-
traciones Públicas y Justicia y Em-
pleo y Seguridad Social.

EN BREVE

El PP critica la presión 
de la Junta en la UGR  

HABLA DE «INTERVENCIÓN» 
:: EFE. El PP censuró ayer que la 
Junta de Andalucía tenga «inter-
venida» la Universidad de Grana-
da, al igual que ha hecho desde 
hace años con la Alhambra y Sie-
rra Nevada, tras la «irresponsa-
ble actitud y desfachatez» de la 
presidenta, Susana Díaz, al «dar 
plantón» en el acto de inicio del 
curso académico. Estas palabras 
fueron pronunciadas por la por-
tavoz de Educación del PP en el 
Parlamento andaluz, Marifrán 
Carazo, junto a la coordinadora 
de Universidad, María Francés.

IU denuncia el 
consumo eléctrico 

FACTURAS DISPARADAS 
:: R. I. El grupo municipal de Iz-
quierda Unida en el Ayuntamien-
to de Granada denunció ayer «la 
ausencia de políticas reales de efi-
ciencia energética y cómo se ha 
disparado el gasto en consumo 
eléctrico en la ciudad de Grana-
da, que ha fecha de julio de 2014 
suponen casi cuatro millones de 
euros». De este modo «y según 
está evolución del gasto» el es-
tudio hecho por IU, según Fran-
cisco Puentedura, «la factura de 
la luz alcanzará a los largo de este 
año los 8 millones de euros».

El alcalde de Granada, José 
Torres Hurtado, y el vicepresi-
dente de la Diputación Pro-
vincial de Granada, José María 
Guadalupe, recibieron ayer en 
el Ayuntamiento la visita de 
representantes del Capítulo 
de nobles caballeros y damas 
de Isabel La Católica, una visi-
ta en la que también estuvo 
presente el comendador de 
Granada, Francisco de Paula 
Cánovas. Además de Granada, 
los integrantes de esta insti-
tución visitarán también la 
ciudad de Santa Fe. Durante 
su visita se intercambiaron re-
cuerdos de esta visita y se re-
corrió la Casa Consistorial de 
Granada.

VISITA DEL 
CAPÍTULO DE 
ISABEL LA 
CATÓLICA 

:: IDEAL

300 personas son multadas desde 2013 con 
150 euros por pegar anuncios en las paredes

Áurea 
Roldán
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El rector anuncia que 
no subirá el precio del 
comedor, habla de la 
relación con las 
administraciones y  
de la privatización  
:: ANDREA G. PARRA 
GRANADA. Las clases en la Univer-
sidad de Granada (UGR) comenzaron 
el día 23. El curso 2014-2015 se iba a 
inaugurar oficialmente el día 26 pero 
una «indisposición» de la presidenta 
de la Junta de Andalucía, Susana Díaz, 
lo ha retrasado a hoy sábado, día cua-
tro de octubre. Hubo su revuelo. Este 
año académico será especial, además, 
porque es el último en el que está al 
mando el rector Francisco González 
Lodeiro. En esta entrevista valora los 
últimos acontecimientos y también 
repasa algunas de las acciones de es-
tos años así como los retos de este cur-

so y de los siguientes para el próximo 
mandatario. 
–¿Se les dio la posibilidad de que 
estuviera el consejero y no apla-
zar el acto de apertura del curso 
de las universidades andaluzas? 
–En la primera llamada, la Junta 
planteó la posibilidad de que estu-
viera el consejero y que no se apla-
zara el acto. No obstante, los recto-
res valoramos y decidimos que se 
aplazara y estuviera la presidenta 
de la Junta de Andalucía. 
–¿Tenía que estar la presidenta? 
–Es suficientemente relevante su 
presencia. Es la inauguración del cur-
so de las universidades andaluzas. 
–¿Cómo valora las críticas que ha 
habido por el aplazamiento? 
–A las críticas no les doy valor. Son 
especulaciones por parte de ciertos 
grupos. Ni entro ni salgo. 
–Al principio de su mandato hubo 
muchas críticas de los estudiantes 
al Espacio Europeo de Educación 
Superior ¿Cómo lo vivió? 

–Lo conseguimos vencer y tenemos 
en estos momentos un desarrollo 
muy razonable del Espacio Europeo 
y la adecuación de los planes de es-
tudio. Ha habido un trabajo muy la-
borioso por parte del equipo de go-
bierno y de los centros. 
–Ahora hay otro debate sobre la 
duración de los grados. 
–Se está discutiendo un cambio de 
estructura, que según los borrado-
res que tenemos del Ministerio, que 
realmente dan a las universidades 
la libertad absoluta y completa para 
transformarse o no transformarse, 
tiene implicaciones importantes no 
solo en la estructura del plan de es-
tudios sino también de razones de 
tipo económico. No es lo mismo te-
ner un grado de tres años y un más-
ter de dos años o un grado de cuatro 
años y un máster de un año. Creo 
que hay que discutir mucho sobre 
los precios públicos, la adecuación 
de los precios públicos de los más-
teres a los grados y un cambio de ter-

minología o denominación no pue-
de ser la excusa para un cambio en 
el sistema de precios públicos de la 
Universidad. Es un tema importan-
te que debatir. 
–¿Hay riesgo real de que con esa 
estrategia se privatice? 
–No, no creo que se vaya a la priva-
tización, pero sí que con el pretex-
to de que haya un cambio termino-
lógico en la denominación de los 
estudios, con respecto a los planes 
de estudio anteriores a los grados, 
pueda suponer un aumento de los 
precios públicos. La privatización 
no, pero es un hecho que el pano-
rama universitario andaluz ha cam-
biado. Ya no es un sistema exclusi-
vamente público. Hay una univer-
sidad privada, en el propio ámbito 
territorial, pero además algunas 
universidades privadas, no aproba-
das por el Parlamento andaluz, em-
piezan a hacer actuaciones en te-
rritorio andaluz. Es un tema que 
habrá que aclarar. 

–¿Se logrará alguna vez un pacto 
y que la política universitaria se 
saque de la política partidista? 
–Realmente este Ministerio solo ha 
creado un decreto, el de 2012.  Creo 
que la vida universitaria y la políti-
ca universitaria deben salir del de-
bate político partidista, no del de-
bate político. Hay que debatir la po-
lítica universitaria. 
–En infraestructura se han dado 
grandes pasos y construido varios 
edificios ¿Está satisfecho? 
–Sí, es una satisfacción porque real-
mente a pesar de la crisis hemos con-
seguido realizar casi el 100% de las 
actuaciones previstas. Nos queda 
por resolver el problema del cam-
pus Centro de Trabajo Social y Re-
laciones Laborales, que espero que 
una vez que se hagan los ajustes ne-
cesarios en el PTS podamos ir resol-
viéndolo. 
–¿Medicina debe ser para un cen-
tro educativo o para actividades 
culturales y que lo pueda disfru-

Francisco González Lodeiro, en el Carmen de la Victoria, con la Alhambra a sus espaldas. :: TONI JUÁREZ

Francisco González Lodeiro  
Rector de la Universidad de Granada

«Me hubiera gustado que 
se hicieran las facultades 
de Farmacia y la de 
Odontología en el PTS»
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tar toda la ciudad? 
–He pensado siempre que la Facul-
tad de Medicina es un edificio em-
blemático y reúne las condiciones 
para hacer actividades culturales y 
también para los posgrados, y que 
pueda funcionar los fines de sema-
na. También se deben satisfacer las 
necesidades de los alumnos y ubi-
car allí una Casa del Estudiante con 
las dimensiones y la suficiente am-
plitud para que ellos realicen sus ac-
tividades. 
–¿Necesita la UGR otro campus 
universitario o con los que hay son 
suficientes? 
–Deberíamos, y quizás se lo plantee 
el nuevo equipo de gobierno que en-
tre, desarrollar en Aynadamar algu-
nas actuaciones. Se está quedando 
escaso de espacio. Hemos agotado 
los metros cuadrados que teníamos 
y solo tenemos la ampliación de la 
Escuela de Informática y Telecomu-
nicaciones, que ya está autorizada.  
–¿Nuevo campus, sí o no? 

–No. Hay que mejorar lo que hay. 
También hay que tener en cuenta 
que antes hay prioridades como la 
Facultad de Farmacia y la de Odon-
tología, que están los terrenos re-
servados en el PTS y son proyectos 
que habrá que realizar. Y en ese mo-
mento habrá que pensar también 
con los espacios que se liberan en 
Cartuja cómo adecuarlos. 
–¿Hay peligro de que la UGR pier-
da algún título de los que oferta? 
–En principio no. Todos los títulos 
que tenemos tienen un número su-
ficiente de estudiantes para seguir 
adelante. En los campus de Ceuta y 
Melilla es verdad que hay algunas 
titulaciones que tienen un número 
algo más escaso. Bueno, ha desapa-
recido una en Melilla que es Admi-
nistración Pública, pero el resto se 
mantiene. 
–La Feria de Empleo se suprimió 
¿Hay que recuperarla? 
–Se ha transformado en un semina-
rio, pero no es lo mismo. En fin, 
cuando han dejado de venir las em-
presas no tenía sentido hacer una 
feria. Intentaremos recuperarla y 
habrá que trabajar en las ferias de 
empleo para que vuelva a existir di-
gamos que una cierta alegría en el 
ámbito de los empleadores. 
–La UGR es pionera en la puesta 
en marcha de programas como el 
de becas, alojamientos… ¿Esa iden-
tidad y sello nunca puede perder-
lo la UGR? 
–Espero que no. Desde luego yo lo 
voy a mantener este curso y espero 
que los equipos que vengan sigan 
manteniendo ese punto importan-
te de una Universidad que propicia 
la cohesión social y lucha contra la 
exclusión. 
–¿Los comedores mantendrán los 
precios este curso? 
–Sí. No va a haber cambio en come-
dores y en servicios como es el caso 
de algunas instalaciones deportivas 
vamos a rebajar los precios. 
–¿El Gabinete Psicopedagógico está 
en terreno de nadie y con pocos re-
cursos, qué pasa con él? 
–El problema que tenemos es eco-
nómico, de contratación de perso-
nal. Hace una labor muy importan-
te y que la ha desarrollado muy bien.  
Creo que se mantendrá su funcio-
namiento. 
–¿Cómo califica las relaciones con 
los sindicatos? 
–Ha habido momentos de tensión, 
momentos de acuerdo… Creo que 
han sido relaciones normales. 
–¿Cómo son en la actualidad las 
relaciones con el Ayuntamiento? 
–Son excelentes como lo son en Ceu-
ta y Melilla, aunque no hablamos 
tanto de ellas. Con el Ayuntamien-
to de Granada la colaboración ha sido 
de total lealtad y hemos participa-
do en muchas actividades conjun-
tas. Es un ejemplo de que las insti-
tuciones, independientemente del 
color político que tengan, deben co-
laborar con la Universidad para dar 
solución a los problemas. 
–¿Se han desbloqueado cuestiones 
que había en infraestructura? 
–Sí, pero surgen puntualmente al-
gunos, hoy –jueves pasado– acabo 
de firmar una alegación contra un 
acuerdo del pleno del Ayuntamien-
to que hace referencia a ese vial que 
quieren construir en la continua-
ción de la Avenida de Dílar en el Zai-
dín a través del PTS, pero bueno eso 
forma parte del debate normal. 

–¿Y con la Junta de Andalucía? 
–Son también relaciones de total 
lealtad y colaboración. 
–¿Hubo momentos tensos? 
–Bueno, ha habido sus momentos 
de tensión, los normales también. 
En el fondo las relaciones son bue-
nas y están abiertas las vías de diá-
logo. La presidenta, en la reunión 
que tuvimos en septiembre, nos ha-
bló a los rectores de la liquidación 
de la deuda con las universidades en 
un periodo de dos años y poco a poco 
se va saldando esa deuda. La Junta 
está dispuesta a resolver este pro-
blema de liquidez y terminar de pa-
gar esa deuda. Esto se debe hacer en 
el debate normal y constructivo por-
que todos sabemos de las dificulta-
des económicas que tenemos. 
–¿Cuál es el gran reto de este cur-
so 2014-2015? 
–Consolidar los másteres y posgra-
dos y los temas de investigación pen-
dientes en los presupuestos. A ello  
se sumará el debate si se llegan a abrir 
esos decretos de cambio de la estruc-
tura de los planes de estudio ahí ha-
brá mucho que hablar. Además, está 
el tema del distrito único que desa-
parece con la Lomce. Las universida-
des tendrán que poner en los próxi-
mos años un sistema de admisión de 
estudiantes que no será el de distri-
to único. Y también en Andalucía las 
nuevas normas de la ley de unidad 
de mercado que, aunque no es ley 
universitaria, sí afecta a las  activida-
des de carácter económico. Por otra 
parte, lo de la financiación, la incor-
poración de joven profesorado… son 
temas candentes. 
–¿Se adquirieron diferentes edifi-
cios, pero que le hubiera gustado 
que la UGR hubiera comprado? 
–Me hubiera gustado que se hiciera 
la Facultad de Farmacia y la de Odon-
tología y haber cerrado el campus tec-
nológico de la Salud; así como que las 
obras del metro se hubieran termi-
nado a su paso por la Universidad. 
–¿Se habló de la residencia Fernan-
do de los Ríos…? 
–Eso fueron temas muy del princi-
pio y se vio que no eran tan impres-
cindibles como otras actuaciones 
que teníamos que hacer y las hemos 
hecho como, por ejemplo, la adqui-
sición del edificio de la Rural en la 
Gran Vía. Nos ha quedado pendien-
te un tema, que si me hubiera gus-
tado que se resolviera no solo para 
hacerlo con la UGR sino con otras 
instituciones. Se firmó un preacuer-
do para lo del convento de la Mer-
ced, donde está el Gobierno Militar, 
y se podría cerrar en su momento, 
porque no lo doy por cerrado, para 
hacer un museo y así darle ese ca-
rácter monumental al entorno del 
Hospital Real. 
–¿Cuál ha sido el peor momento? 
–Los movimientos de estudiantes al 
inicio del mandato. Aquella situación 
tan enervante que hubo. Y quizás 
también cuando cambió el Gobier-
no del país con aquellas medidas que 
muchos colectivos universitarios 
pensaron que había sido la Universi-
dad la que las había provocado. No se 
dieron cuenta de que la Universidad 
lo que estaba haciendo era resolver 
esas cuestiones de otra manera. Creo 
que fueron los más delicados. 
–¿Y el mejor? 
–Han sido muchos, pero creo que la 
mayor satisfacción de un equipo de 
gobierno es cuando se ve que está 
arropado por su propia Universidad.

«Hasta ahora la  
política de partido ha 
funcionado poco en 
el ámbito de las 
elecciones a rector» 

:: A. G. P. 
En mayo de 2015 habrá elecciones 
a rector. Dos catedráticos, Indale-
cio Sánchez-Montesinos y Pilar 
Aranda, han expresado ya su in-
tención de presentarse. María José 
Gálvez se lo está pensando.  
–¿Prefiere las elecciones a rector 
como ahora o que vuelvan al 
claustro? 
–Bueno, para cambiarlo sería a tra-
vés de una modificación estatuta-
ria. La UGR aprobó que sean por 
sufragio universal ponderado. 
–¿Y usted qué sistema opina que 
es mejor? 
–Son dos formas distintas de ha-
cer una elección. Sevilla tiene el 
sistema de claustro. El problema 
no es si uno es peor o mejor. Esto 
es el debate que se está teniendo 
en la elección de alcaldes, pues 
mire usted hay países muy demo-
cráticos que tienen la lista mayo-
ritaria, otros listas en segunda vuel-
ta y otros el sistema que hay en Es-
paña… es una cuestión de decisión 
política. A mí inicialmente me pa-
recía más adecuado el sistema de 
elección del rector por claustro y 
hemos ensayado el sistema de elec-
ción por sufragio universal y tam-
bién me ha parecido bien. Al final 
es más costoso para los candidatos, 
pero también se abre mucho más 
el debate.   
–¿Finalmente no va a haber can-
didato del equipo de gobierno 
actual? 
–No creo. Ni aunque hubiera ha-
bido una persona que se presen-
tara, que todavía puede salir, pero 
por lo que conozco no hay ningu-
no, el equipo de gobierno no pue-
de tener ningún candidato ofi-
cial. El equipo de gobierno lo que 
tiene que hacer es seguir gober-
nando y favorecer o dar todas las 

posibilidades a los candidatos que 
haya, que tengan todas las claves 
y datos para poder presentar unos 
buenos programas y facilitar ese 
debate universitario. Si esto se 
produce así, es la primera vez que 
en la universidad sucede este fe-
nómeno. 
–¿Qué fenómeno? 
–Que no haya candidato del equi-
po de gobierno. 
–Dos candidatos ya se conocen y 
le voy a pedir que me hable de 
ellos. Primero de Pilar Aranda. 
–Es una mujer que conoce muy 
bien la gestión universitaria, fue 
vicerrectora de Estudiantes y tie-
ne una gran experiencia en lo que 
es la investigación en la medida 
que fue secretaria del plan anda-
luz de investigación durante mu-
chos años. Es una mujer que cono-
ce profundamente la Universidad 
y conoce esos ámbitos tan distin-
tos como son los estudiantes y la 
investigación, distintos desde el 
punto de vista temático. Es una 
persona muy abierta y que espero 
que presente un buen programa 
de trabajo. 
–Y qué nos dice de Indalecio Sán-
chez-Montesinos. 
–Es una persona que ya tiene una 
experiencia importante en una fa-
cultad tan complicada como es la 
de Medicina. Ha hecho una ges-
tión más que razonable, pero mu-
cho más que razonable y ha sido 
durante este cambio de planes de 
estudio. Incluso en la segunda elec-
ción salió con más margen. Dio un 
convencimiento grande a la Facul-
tad de Medicina. Eso le avala diría-
mos como una persona de trato, 
conoce bien la UGR y también es 
una persona que nos da garantía. 
Los dos candidatos son dos buenos 
candidatos. La UGR tiene banqui-
llo suficiente para llevar adelante 
la Universidad. 
–¿Sería más enriquecedor que 
hubiera más candidatos? 
–No lo sé, posiblemente sí. Yo viví 
una primera campaña con cuatro 
y no estuvo mal. En cualquier caso, 
en una campaña electoral el deba-
te se debe aprovechar para debatir 
sobre la Universidad, para buscar 
soluciones a la Universidad y des-
pués salga el candidato que salga 
ese será el rector o rectora de la 
UGR y por tanto ahí estaremos 
como estuvieron conmigo como 
una piña en favor de que la UGR 
siga funcionando. 
–¿El que haya política, no políti-
ca universitaria, si no de partidos 
políticos como puede perjudicar? 
–Hasta ahora la política de partido 
ha funcionado poco en el ámbito de 
elecciones. En las últimas y en las 
que me presenté hace años en el 
claustro puedo decir que no se obe-
dece a derecha o izquierda sino a la 
capacidad de las personas, la con-
fianza, talante, apertura porque no 
hay una cuestión programática po-
lítica definida en la Universidad.

«Pilar Aranda e Indalecio 
Sánchez-Montesinos son 
buenos candidatos»

Indalecio Sánchez-Montesinos 
«Ha hecho una gestión 
más que razonable  
como decano de 
Medicina y eso le avala» 

Pilar Aranda 
«Es una persona que 
conoce muy bien la 
Universidad y  
presentará  
un buen programa  
de trabajo»

LAS FRASES
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:: ANDREA G. PARRA 
GRANADA. Ángel Rodríguez 
Monge (Pozo Alcón, 11 de abril de 
1954) es lector de prensa los fines 
de semana y el resto de días siem-
pre le echa un ojo a los periódicos. 
«Las múltiples ocupaciones que 
conlleva el desarrollo de mis fun-
ciones como decano y como pro-
fesor, no me permiten leer la pren-
sa todos los días. Para mí leer la 
prensa lleva no menos de una hora 
por periódico, por tanto con esa 
definición no puedo decir que lea 
la prensa diariamente. Otra cosa 
es pasar las páginas de un periódi-
co o la lectura de titulares o de la 
opinión del diario». Por eso, este 
licenciado en Matemáticas por la 
Universidad de Granada (UGR) y 
que desde 2008 es decano de la Fa-
cultad de Trabajo Social no duda 
en destacar que le gustaría poder 
disponer de más tiempo para leer 
la prensa diariamente. «La lectu-
ra debe ser placentera y relajada, 
aun cuando las noticias no lo sean, 
es por eso que durante los fines de 
semana, aproveche para leer al me-
nos un par de diarios uno local y 
otro nacional». A su pueblo llega-

ba poca prensa y cuando llegó a 
Granada a estudiar fue cuando 
tomó contacto con la prensa que 
«había que leer entre líneas para 
poderse hacer una idea de la rea-
lidad existente». Si bien de peque-
ño cuando podía leía algunas no-
ticias deportivas, fundamental-
mente fútbol, que le gusta mucho 
y practicaba cuando podía. Es un 
fiel seguidor del Granada CF.  
–¿Qué secciones son las que más 
lee? ¿Cuáles les gustaría que tu-
vieran más espacio? 
–Por la premura de tiempo, comien-
zo la lectura con la Opinión del dia-
rio y si este es local me detengo en 
las noticias de alcance local y bus-
co, cómo no, todo lo que aparece 
sobre la Universidad de Granada, 
aunque los cauces para estar infor-
mado sobre la misma, no son los 
que aparecen en los medios, pero 
sirve para contrastar la informa-
ción, hecho este que intento incul-
car a todo mi alumnado. Después, 
suelo revisar temas económicos, y 
sobre todo  me gusta buscar los re-
sultados de alguna investigación. 
A veces comienzo la lectura por las 
últimas páginas, avanzando hacia 
las primeras. Cuando dispongo de 
tiempo, suelo repasar el periódico 
de forma completa. 
–¿Qué temas echa en falta? 
–Quizá eche en falta la publicación 
de monográficos de rincones pin-
torescos y personajes relevantes, 
que son poco conocidos y que se 
agradecería. 

–¿Qué calificación le pone al tra-
tamiento de temas relacionados 
con el área de Trabajo Social? 
–Sinceramente no muy buena, en 
general, y en particular deja bas-
tante que desear cuando se publi-
can datos estadísticos o resulta-
dos de una investigación social. 
La docencia que imparto en la Uni-
versidad está relacionada con la 
investigación social y aplicación 
de la estadística y una de las pri-
meras cosas que les intento trans-
mitir al alumnado de Trabajo So-
cial y al de Sociología es que sean 
críticos con la información que re-
ciben por cualquier medio de co-
municación. De hecho, les invito 
a que aporten en clase informa-
ciones que consideren faltas de ri-

gor para poderlas discutir en cla-
se. No se puede entender que se 
lean resultados de una investiga-
ción, sin mencionar la ficha téc-
nica de dicha investigación, el au-
tor o autores de la misma, alcan-
ce de la investigación, tamaño de 
la muestra, error muestral, etc. En 
mi opinión, no se debe tener en 
consideración, cualquier informa-
ción procedente de una investiga-
ción si no se especifica la ficha téc-
nica y más aún, no debería costar 
mucho trabajo al medio explicar 
qué significan los datos que apa-
recen en dicha ficha técnica. 
–¿Qué propone para que estos 
asuntos tengan más espacio? 
-Más que aumentar el espacio, me 
gustaría que se tratasen los resul-

tados de una investigación, con co-
nocimiento de qué es una investi-
gación social. En el mundo en que 
nos movemos, los datos son tre-
mendamente importantes, si son 
correctos y están bien construidos 
e interpretados. 
–¿Utiliza reportajes y noticias de 
prensa para sus clases? 
–Sí suelo utilizar resultados apa-
recidos en prensa cuando estos me 
sirven para poner buenos ejem-
plos, si realmente lo son, y tam-
bién cuando existen fallos en di-
cha información para que el alum-
nado observe los errores. 
–¿Cómo valora las controversias 
que se suscitan en ocasiones so-
bre temas sociológicos y el trata-
miento que se les da? 
–A mi modo de ver, muchas ve-
ces las controversias que se dan 
en temas sociológicos, proceden 
de una interpretación de los da-
tos que no coincide, según quien 
los interprete. La investigación 
social es tremendamente difícil 
porque el investigador forma par-
te de la sociedad que desea estu-
diar. En la facultad se enseña al 
alumnado esta dificultad para que 
en la medida de lo posible no cai-
gan en ese error. La medida en el 
campo de las ciencias sociales es 
compleja y normalmente se in-
tentan medir cualidades y por tan-
to se da pie a la interpretación, 
errónea por desconocimiento o 
intencionada de los autores. 
–¿Es de quienes piensa que la 
prensa tiene más poder o de quie-
nes cree que ha perdido? 
–El poder de los medios de comu-
nicación es innegable aunque, 
probablemente, la irrupción de 
Internet y nuevos dispositivos 
tecnológicos que consiguen di-
fundir la información de modo 
más rápido contribuye a restar 
poder a la prensa en el formato 
tradicional.

«Para mí leer prensa  
lleva no menos de una 
hora por periódico»

EL PRESTIGIO DE LEER

Ángel Rodríguez Monge  Decano de la Facultad de Trabajo Social 
«Suelo utilizar resultados aparecidos en diarios cuando estos me sirven para poner buenos ejemplos y también cuando existen fallos»

«Me gustaría que se 
tratasen los resultados 
de una investigación, 
con conocimiento de 
qué es una 
investigación social»

Ángel Rodríguez Monge, en su despacho. :: TONI JUÁREZ

:: F. ARGÜELLES 
GRANADA. Unas mil personas se 
dan cita hasta hoy en el primer fes-
tival de la lengua, la cultura y el ocio, 
Flecos, promovido por las escuelas 
de español para extranjeros de la ciu-
dad y la Universidad de Granada, 
bajo el impulso del Palacio de Con-
gresos. 

Las actividades comenzaron ayer 
en un evento que, durante tres días, 
pretende desarrollar el interés por 
el aprendizaje del español y el pa-
pel estratégico que juega la lengua 
como vehículo cultural de creación, 
intercambio y conocimiento. El poe-
ta y catedrático granadino Luis Gar-
cía Montero abrió el congreso con 

una conferencia en la que resaltó el 
papel que el español tiene en el mun-
do, destacando la importancia de 
nuestra lengua.  

Como señala el catedrático de la 
Universidad de Granada, y presiden-
te del comité científico de Flecos, 
Juan Antonio Moya, «el español es 
hoy la lengua materna de más de 
veinte naciones». Para Moya, «Gra-
nada no solo es uno de los centros 
pioneros en la enseñanza de espa-
ñol, sino que constituye la puerta 
del español, el punto de partida de 
un proyecto que culmina con la in-
ternacionalización de nuestra len-
gua y su cultura». El programa de 
actividades desarrollado ayer tam-

bién contempló un taller de José Ma-
nuel Foncubierta bajo el título ‘No 
más deberes aburridos’, una demos-
tración de maestros baristas sobre 
cómo presentar un café para hacer-
lo más apetecible y el concierto de 
Lara Bello. 

En el programa previsto para hoy 
sábado destacan la conferencia de 
José Plácido Ruiz, de la Universidad 
de Columbia, mesas redondas y ac-
tividades paralelas como un festi-
val de bocadillos, degustación de 
cerveza artesana y vinos, talleres y 
una visita mágica a la Alhambra guia-
da por el Mago Migue. Además, tam-
bién se prestará especial atención a 
Alemania, país invitado en esta edi-

ción de Flecos y sobre el que girarán 
distintas conferencias y mesas re-
dondas.  

Flecos también tiene gran impor-
tancia para el propio Palacio de Con-
gresos, como señala Raúl Lozano, 
su director ejecutivo. «Con este cer-

tamen se inaugura una dinámica en 
la que Granada no solo aspira a te-
ner congresos venidos de otros lu-
gares, sino también a crearlos. De 
hecho ya tenemos más proyectos 
como este para el año que viene», 
concluyó.

El festival de la lengua, la cultura y el ocio 
reunirá hasta mañana a mil personas

Luis García Montero (i), en la apertura del congreso. :: G. M.
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E l Realejo se hizo fies-
ta y la abrió oficial-
mente un magnífi-
co pregón a cargo de 
Joaquín Alfredo 
Abras de Santiago, 

un gran compañero, hombre poli-
facético y amante de Granada, ac-
tualmente coordinador del área de 
Cultura de la Diputación, que nos 
deleitó con unas palabras poéticas 
y directas, sensibles pero con fuer-
za, y muy divertidas en algunos mo-
mentos, que se llevaron grandes 
aplausos de lo asistentes. Repartió 
su cariño entre su Lucena natal y el 
barrio al que pregonaba «donde na-
cieron mis hijos Araceli y Joaquín». 

Estas fiestas, enmarcadas en una 
semana cultural y deportiva que se 
dedican a la Virgen del Rosario, tie-
nen un amplio programa que dura-
rá hasta el domingo día doce, fina-
lizando justo con la procesión de la 
Señora. 

Ayer era el momento de la entre-
ga de los premios Realejo 2014, que 
en esta ocasión recaían en el titu-
lar del restaurante Asador de Cas-

tilla Antonio Moya –que lo recibió 
junta a María Angustias, su mujer–;  
y en los vecinos, un matrimonio del 
que me hablaron maravillas, Car-
men Jiménez y José Beltrán. 

También se entregó premio al 
Hostal Costa Azul, que regentan 
dos hermanas, Encarni y Marisa 
Ogea, empresarias, emprendedo-
ras y buena gente. Estaban acom-

pañando de otra ‘joya’ de su fami-
lia, su madre Encarna Bermúdez. 

Al acto acudió el alcalde de Gra-
nada, José Torres Hurtado y el di-
putado de Cultura, José Torrente, 
además de otras caras conocidas 
como José Miguel Castillo Higue-
ras, Carmen Nestares, anterior pre-
sidenta y el director de la Corrala, 
Carlos Orte, encargado de presen-

tar al pregonero. Vuelvo a los pre-
mios que recaían también en Mari 
Cruz Cano, de la Farmacia Reale-
jo; y para dos concejales del ayun-
tamiento de Granada, Vicente 
Aguilera e Isabel Nieto –que no 
pudo asistir–; así como para el rec-
tor de la Universidad, Francisco 
González Lodeiro, al que acompa-
ñaron sus homólogos de Huelva 
y Almería, Francisco Ruiz y Pedro 
Roque Molina, y del gerente en 
Granada, Andrés Navarro, entre 
otros. 

Y dejo para el final, que no por 
ello son menos importantes, a la 
Congregación de las Comendado-
ras de Santiago. Tengo la suerte de 
tener mucho contacto con ellas, co-
nocer su estupendo trabajo –a ve-
ces demasiado silencioso– y son 
realmente un encanto. 

Allí estaban Sor Auxiliadora y Sor 
Ana Elisa junto a otras dos herma-
nas, y muy bien acompañadas por 
miembros de la hermandad del 
Huerto y de la Amargura, con el her-
mano mayor Manuel Cañavate a la 
cabeza y por el director del teatro 

Alhambra, Mariano Sánchez Pan-
toja.  

Piedad Cardenete, presidenta de 
la Asociación ejerció de anfitriona, 
junto a otros miembros de su jun-
ta directiva como Mª Victoria Ca-
sas, José Manuel Jiménez, Mª Isa-
bel Ferrán, Francisco Javier Blanco, 
Mª del Mar Moreno, Mª Victoria Ca-
sas, José Rodríguez, Etienne de 
Stexhe, José Manuel Jiménez,  Ra-
faela Lorca, Francisco Olmo, María 
del Carmen Molina y Manuel Lina-
res que, por cierto, firma la exposi-
ción de fotografías abierta con mo-
tivo de las fiestas, junto a Fernan-
do García. A ambos los estuve salu-
dando y me dio tiempo de echar un 
vistazo a las fotos. 

Un lleno absoluto en la Corrala 
de Santiago donde tuvo lugar el acto 
que comenzó , como es habitual, 
bajo la batuta de José Rodríguez que 
hizo de maestro de ceremonias. La 
presidenta recordó en sus palabras 
que, aunque se pueden echar de me-
nos las verbenas y la forma de en-
tender las fiestas como antes, se pre-
para el programa con mucho cariño 
en el que «aprovechamos para com-
partir un poco más entre los veci-
nos, añadiendo que seguirán  traba-
jando para conseguir todas las me-
joras que se vayan reivindicando. 

Se celebraron los 25 años del Coro 
María Auxiliadora que entorno al-
gunos de su temas y terminó el acto 
con la actuación de la compañía lí-
rica Belcanto. Una oportunidad más 
de rendir homenaje a uno de nues-
tros barrios más señeros. 

La programación es muy amplia 
y no se la puedo detallar como qui-
siera; pero les aconsejo que no se lo 
pierdan. Por ejemplo, mañana do-
mingo, a partir de las dos hay una 
paella solidaria –un euro sólo- a be-
neficio del proyecto de rehabilita-
ción de la fachada de la iglesia de 
San Cecilio, el patrón de Granada. 
Se hace con la colaboración de La 
Borraja y estaría bien participar de 
forma masiva. 

En el resto de actividades, tiem-
po para los niños y para los mayo-
res; deporte, música y una nueva 
edición del concurso de pintura al 
aire libre que será el próximo sá-
bado. 

El Realejo se llena de conteni-
do. Más que nunca. Hay que dis-
frutarlo.

LA MIRILLA
ENCARNA XIMÉNEZ DE CISNEROS

Aspecto que presentaba la Corrala de Santiago. :: TONI L. JUÁREZ

El Realejo se hace fiesta
Joaquín Abras, en un momento del pregón pronunciado anoche. :: TONI L. JUÁREZ

U n servidor está leyendo el 
último libro de Santiago 
Pérez López (53 años) so-
bre ‘La Guerra Civil en la 

comarca de Guadix (1936-1939). Es 
un volumen de más de 400 páginas 
que constituye la segunda entrega de 
una trilogía que Santiago anunció 
hace tiempo sobre la República, Gue-
rra Civil y Postguerra en la comarca 
accitana. El primer volumen lo pre-
sentamos en el Liceo de Guadix hace 
ya unos cuantos años, junto con el 
autor, la catedrática de Historia de la 
UGR Cristina Viñes Millet (ya falle-
cida) y el firmante de esta columni-
lla. Santiago Pérez ha realizado aho-

ra, una vez más, un trabajo riguroso, 
documentado de forma exhaustiva, 
como él mismo lo cuenta en la intro-
ducción del volumen: «En este traba-
jo he empleado más de dos décadas, 
ya que mis otras obligaciones profe-
sionales y familiares han ocupado 
prácticamente todo mi tiempo. No 
obstante, esta situación ha sido muy 
positiva a la postre porque me ha 
permitido abordar el tema sin preci-
pitación, reposando y meditando la 
jugosa documentación a la que he te-
nido acceso a lo largo del tiempo...» 
Santiago dedica su obra «a nuestros 
padres y abuelos, que vivieron y pa-
decieron aquella pesadilla que nunca 

debiera repetirse». Es un libro polé-
mico y equilibrado que no escapará a 
la crítica de los que tienen otras vi-
siones sobre tan triste conflicto.... 
Digo todo esto porque Santiago Pé-
rez López, doctor en Historia por la 
UGR, profesor, exparlamentario, 
exalcalde de Guadix, es actualmente 
subdelegado del Gobierno en la pro-
vincia de Granada. Pero, además, es 
secretario general del PP y, desde 
hace pocas semanas, coordinador 
provincial del PP para la próxima 
campaña electoral, según he leído en 
este periódico. Santiago es un inte-
lectual serio, riguroso, trabajador y 
muy eficaz. El senador y presidente 

de la Diputación, Sebastián Pérez Or-
tiz, que tiene vista de águila, lo ha fi-
chado, claro, porque es una joya. Un 
servidor, sin embargo, piensa sin 
acritú alguna, que la figura de subde-
legado del Gobierno, aunque no sea 
incompatible legalmente con los 
otros cargos de partido, sí debe pre-
servarse como la de un funcionario 
de rango superior que, aunque nom-
brado por el Ejecutivo, está al servi-
cio de la sociedad granadina en su 
conjunto y cuyas funciones se ejer-
cen por encima de los intereses parti-
darios. A parte de que Santiago va a 
envejecer muy pronto si sigue con 
tanta carga de trabajo...

BUENOS DÍAS 
MELCHOR SÁIZ-PARDO 

SANTIAGO  
Y CIERRA 
ESPAÑA
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El equipo madrileño está 
formado por estrellas 
internacionales, por lo que 
los arlequinados reservan 
a varios jugadores ante la 
más que probable derrota 

RUGBY 
:: JUANJO MARTÍN 
GRANADA. Todos los partidos hay 
que jugarlos, aunque las posibilida-
des de triunfo no son siempre las 
mismas y dependen en gran medi-
da del adversario de turno. En esta 
ocasión, el ‘Uni’ se desplaza esta tar-
de (16.30 horas) a Alcobendas sin 
demasiada fe en regresar a Granada 
con una victoria. La causa de esa fal-
ta de confianza radica en la enorme 
calidad del rival, que está llamado a 
pelear por el ascenso a División de 
Honor y que en las dos últimas tem-
poradas no ha cedido un solo pun-
to como local. No solo ha vencido 
todos sus partidos, sino que tam-
bién ha evitado que su oponente lo-
gre arañar algún bonus con el que 
hacer más digerible el revés. 

Con semejante carta de presen-
tación, el técnico Manolo Conde se 
ha visto obligado a emplear un en-

foque realista a la hora de confec-
cionar su convocatoria para este en-
cuentro. Los ‘tocados’ no viajarán 
hasta tierras madrileñas, por lo que 
Choto, Quitián, Lemos, Blanco, Vi-
llalobos y Fernán engrosan el capí-
tulo de ausencias, en el que también 
se incluye a Pablo Sanz, quien juga-
rá por decisión técnica el estreno del 
filial arlequinado frente al Jaén 
Rugby (esta tarde, 17 horas). 

En el apartado de altas aparecen 
Davilillo, López-Cuervo, Martín, 
Tabi, Cezar y Migue García. Además, 
también debutarán en este curso 
Antonio García Nieto y Muhammed 
Gutiérrez. Con este último grupo 
de jugadores, el ‘Uni’ tratará de con-
sumar el imposible de puntuar fren-
te a un Alcobendas plagado de estre-
llas internacionales.  

Entre ellas se encuentran Glen 
Rolls, Adam Newton y Perico Mar-
tín, componentes del equipo nacio-
nal de rugby a siete que disputó las 
Series Mundiales en 2012 y que tam-
bién han sido alineados en el ‘quin-
ce del León’, es decir, la selección es-
pañola. Al frente de ese combinado 
se encuentra ‘Tiki’ Inchausti, selec-
cionador nacional de rugby a siete. 
Definitivamente, un rival de otra 
dimensión al que se enfrenta esta 
tarde el Universidad.

El ‘Uni’ afronta  
un imposible  
en Alcobendas

El universitario Gringo (d) efectúa un placaje perfecto en el partido ante Cisneros B. :: ANTONIO L. JUÁREZ

FÚTBOL SALA 
:: J. M. 
GRANADA. Los cinco clubes de la 
provincia buscarán este fin de se-
mana el que sería su primer triun-
fo de la temporada, algo lógico te-
niendo en cuenta que ninguno de 
los dos masculinos logró vencer en 

su inicio y que los representantes 
de la Segunda femenina comenza-
rán hoy su participación liguera. 

Peligros y Villanueva Mesía afron-
tan su segunda oportunidad para es-
trenarse después de que no pudie-
ran hacerlo hace siete días. El cua-
dro peligreño, que lucirá por prime-
ra vez el patrocinio de FisioSalud, 

visita mañana al Gádor almeriense 
(12 horas) con la firme intención de 
pasar página del empate en casa co-
sechado contra Archidona (1-1). Los 
hombres de Ramón Balboa tendrán 
enfrente a un adversario que ganó 
al Peñarroya (4-6) y que presenta 
un plantel bien armado tras coque-
tear el pasado curso con el descen-
so. Por su parte, la escuadra malena 
recibe en su feudo al Torremolinos 
con la idea de eliminar el escozor 
que supuso la derrota por 6-1 en 
Mancha Real. Los jugadores de Cas-
tañeda pueden desquitarse con los 
malagueños, que también hincaron 
la rodilla en el inicio, en su caso a 
manos del Benamocarra (3-4). 

En la Segunda femenina no ha-
brá antecedentes a los que recurrir 
al celebrarse este fin de semana los 
primeros compromisos de una ca-
tegoría en la que ha desaparecido el 
Universidad de Granada y en el que 
se estrena otro equipo nazarí, el Al-
bolote Futsal. Este plantel jugará su 
primer partido en la categoría de pla-
ta en Melilla (16 horas), mientras 
que el Atlético Monachil recibe en 
su pista al Vícar (18.30 horas). 

Mañana será cuando entre en liza 
el ganador de la Copa Diputación, 
el Loja FS. Las chicas del Poniente 
se enfrentarán como local (12 ho-
ras) a San Juan Bosco, un rival que 
merodeó los puestos bajos de la ta-
bla la temporada anterior, por lo que 
las lojeñas aspiran a empezar la cam-
paña con buen pie.

Los cinco clubes granadinos 
persiguen su primer triunfo 

Disparo en el derbi provincial entre Peligros y Villanueva. :: A. AGUILAR

BALONMANO 
:: J. M. 
GRANADA. Disparidad de opo-
nentes a los que se medirán los má-
ximos representantes del balon-
mano nazarí con motivo de la se-
gunda jornada de Liga. En catego-
ría masculina, el BM Maracena rin-

de visita a Malagón (Ciudad Real) 
al conjunto del Conservas Huer-
tas –18.30 horas–, que marcha co-
lista de la Primera Estatal después 
de su varapalo inicial frente al Alar-
cos (36-24). 

La escuadra entrenada por Je-
sús Escañuela disfrutó de un de-
but soñado al imponerse con sus-
pense a Seguros Soliss (31-30), por 
lo que ahora acude al pabellón 
manchego liberado de tensión y 
con la confianza proporcionada por 
esa primera alegría liguera. 

Esa satisfacción será la que bus-
que el Universidad de Granada en 
la División de Honor Plata feme-
nina. Las capitalinas dejaron esca-
par la victoria en los últimos mi-
nutos de su duelo ante Bolaños 
(20-21), por lo que ahora tratarán 
de enmendar su trayectoria. No 
obstante, el compromiso de las es-
tudiantiles no será sencillo. 

El ‘Uni’ se verá las caras a domi-
cilio contra Lanzarote, líder de la 
categoría gracias a la paliza endo-
sada al extremeño Tierra de Barros 
(34-16). El encuentro de esta tar-
de (19 horas) se perfila complica-
do para las granadinas, que pese a 
todo se esforzarán para inaugurar 
su casillero de triunfos.

Los nazaríes visitan al colista 
masculino y al líder femenino

Acción en Fuentenueva. :: R. L. P.

Las categorías base 
inician la campaña 
en dos semanas  

La Federación Andaluza de 
Rugby ha hecho públicos esta se-
mana los calendarios de las dife-
rentes categorías inferiores en 
las que el Universidad de Grana-

da tiene equipos en liza. Todas 
las escuadras arlequinadas co-
menzarán el campeonato dentro 
de dos semanas, en el fin de se-
mana del 19 de octubre.  

El cadete sub-18, comandado 
por ‘Tato’ y ‘Cefa’, se estrenará 
ante Marbella, un rival temible 
que ostenta la etiqueta de refe-
rencia en el rugby base. El resto 
de clubes en ese grupo son Estre-

cho, Málaga y Alhaurín de la To-
rre. El infantil sub-16, por su par-
te, presenta un calendario simi-
lar, sustituyendo al último con-
junto malagueño por el Jaén 
Rugby, mientras que los alevines 
sub-14 también debutarán con-
tra Marbella. El resto de catego-
rías, incluido el plantel femeni-
no, conocerá sus fechas de com-
petición en breve.


